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偶然中的必然

—— 我与会计的缘分

如果让我用一句话来说我与会计的

关系，那么用“偶然中的必然”再恰当不

过了。说偶然，是因为我从事会计工作

纯粹是机缘巧合；说必然，是因为我从

事了会计工作便心无旁骛全情投入。

初识会计

我于1994年考入中南财经大学财税

系财政学专业学习。当时正是我国建立

社会主义市场经济体制的初期，也是我

国会计与国际接轨的改革年代。但对于

一个大一新生来讲，根本不知道什么叫

复式记账法，更不知道何谓两则两制。

直到大二，我才开始了人生的第一次会

计知识学习，那一年我们开设了《工业

企业会计》，是由会计系的喻景中老师讲

授的。他讲课很新颖，不照本宣科，理论

联系实际，以案说法、以案明理，叙事又

生动活泼。因此，他的课总是座无虚席，

我也学得非常认真。应该说，这门课程

为我奠定了较为扎实的会计学基础，也

成为我与会计最初的缘分。由于专业是

财政学，此后几年我的专业学习多与经

济学、财政、税收相关，而较少涉及财务

会计，我与会计似乎渐行渐远。

牵手会计

1998年大学毕业后，各种机缘巧

合，我来到北京一家中央部委机关从事

财务工作，真正开始了我的会计人生之

路。刚接触会计时，我是一脸懵懂。但

我决不允许自己永远不会、不懂，因此

下了班我也不着急回宿舍，而是继续呆

在办公室，拿出会计书籍，对照书本和

账簿，细细翻看，慢慢消化，逐步明白

了会计专业名词的真正含义及其背后的

勾稽关系。

由于我爱琢磨，好钻研，完成工作

速度快、质量高，很快得到领导的赏识，

慢慢地许多重要工作都交给我去做。那

时候，我为单位起草了很多财务制度，

建起了单位会计核算系统和预算报表系

统，并承担起整个部委的部门预算和年

终决算工作。单位整体会计工作水平不

断提升，预决算工作也多次得到财政部

的通报表扬，我也两次被评为部机关优

秀公务员。

工作之余，我也不忘提升自己的职

称。工作当年，我就以各科90多分的成

绩拿到了自己的第一个会计职称——助

理会计师。此后，我又分别获得注册会

计师执业资格和会计师职称。

现在想起来，这段机关财务工作让

我十分受益，因为它不仅让我积累了扎

实的会计基础工作经验，而且让我对会

计理论在管理实践中的应用也有了许多

新的认识。感谢我的每一段人生经历。

转型企业

出于对企业财务工作的极大兴趣，

我于2005年9月应聘到北京一家国有企

业担任财务主管。企业财务与原来的行

政机关财务工作有很大的不同，唯有勤

学苦练才能适应新岗位的要求。我又拿
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出拼命三郎的狠劲，向书本学，向身边

的领导和同事学，很快就熟悉了自己的

工作。当然，学习不是照搬照抄，而是

有继承更有创新。几个月后，结合企业

实际和工作思考，我提出了“计划用款、

实时拨款”这一新的资金管理方法，在

得到领导认可后付诸实施。一年下来，

公司节省财务费用近2 000万元。此后，

我又接管了几个项目公司的财务账目，

全过程参与企业财务预算、会计核算和

年度决算工作。尽管工作量不小，但那

种不断学习、不断成长、不断收获的感

觉着实让人感到兴奋。由于个人表现突

出，我又被评为公司优秀员工、优秀共

产党员。我越来越有信心，也越来越有

干劲。

之后我又调到一家中央企业，在集

团财务部负责集团会计政策和内部控

制工作。这期间，正值《企业会计准则

（2006年）》实施，这是一套与国际会计

准则接轨的新准则，很多理念和做法都

与原核算办法有了质的变化。实施新准

则非常重要的一项工作是编制一套与新

准则接轨的集团会计核算办法，领导指

派我牵头负责这项工作。考虑到这项工

作的专业性及艰巨性，我提出了“以我

为主、借助外脑”的工作思路。在得到

集团领导认可后，我们通过招标选择了

外部专业咨询机构，并从全集团所属企

业挑选了20多位会计骨干人员与外部

咨询师组建联合项目组。此后，我们确

定项目蓝图、制定工作计划，深入基层
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调研、开展专题研讨、潜心撰写制度，

历时1年终于编制完成了30多万字的

集团会计核算办法。此后一年时间里，

我又投入到新会计核算办法的宣贯工

作中，并与信息化部门共同做好财务核

算系统的配套改造。也就是在这段时间

里，我对新会计准则有了全新的理解，

集团新会计准则实施工作也得以顺利

完成并得到集团领导的高度认可。这项

工作给我最大的启示就是，不懂并不可

怕，只要思路对头、方法得当，就不怕

干不好工作。虽然我本人当初对新准则

并不是太懂，但我们集中内外部资源联

合开展工作，合理安排工期，充分发挥

团队作用，最终按时保质完成了一项并

不容易的工作。

2009年，我年仅31岁就获得了高级

会计师职称，成为当年北京市最年轻的

高级会计师。一年后，我被集团任命为

一家二级公司的财务部经理，开始了团

队管理工作。我带领财务部与其他各部

门和下属公司建立起相互信任、相互支

持、相互协作的关系。凭借过硬的作风、

专业的技能和扎实的工作，我领导的财

务部得到了各级领导和同事的认可，部

门年度绩效考核连续三年在公司排名第

一。我也先后获评为集团优秀青年并荣

立个人三等功。

至2012年年底，我从机关转型到企

业，不知不觉已经工作了7年多的时间。

这期间，我坚持向书本和实践学习，勤

于思考，善于总结，在专注本岗位、本专

业的同时，我还关注到其他岗位、其他

专业的工作，不断拓展自己的视野，拓

宽自己的思路，避免一叶障目、只知树

木不知森林。每一项工作，我都不计个

人回报、全情投入，并努力做到最好。我

始终相信付出终有回报，尽管这种回报

不一定是工资和职务的晋升，但一定会

是专业技能和管理经验的增长，一定会

是责任感和职业荣誉感的提升。

深化应用

2013年，我被有关部门选聘并委派

到北京首都旅游集团有限责任公司（简

称首旅集团）担任财务总监，开启了自

己领导一个大型集团公司财务管理工作

的职业生涯。来到一个完全陌生的环境

里，如何快速打开工作局面？经过充分

调研和分析，我决定从内控制度体系建

设入手。其时，经过10多年的发展，首

旅集团在旅游行业有着较强的市场影响

力和品牌号召力，并处于业务快速拓展

期。其管理理念和成功经验迫切需要沉

淀和总结，以制度的形式固化下来，同

时复制到新开办企业中，以规避快速发

展中的“管理稀释”问题。我提出了“分

体系、有层次”的内控制度体系建设思

路，并带领项目团队深入基层，调研业

务，找风险、明措施、画流程、写制度，

历时近两年，一套吸取现代内控理论成

果兼具首旅集团自身特点的内控制度体

系得以建成并逐步发挥作用。

作为一家完全处在市场竞争中的国

有企业，首旅集团的市场化改革一直在

路上。董事会建设试点、产权流转改革

试点、国有资本投资公司试点、合规管

理建设试点……因此，构建适应市场化

机制的财务管控体系也是摆在我面前的

一个重要课题，既要发挥集团整体协同

优势，又要发挥各下属企业市场化主体

的积极性和灵活性，这个度如何把握？

建立有效的管控机制和激励与约束机制

是关键。

按照这一思路，围绕集团业财融合、

财务管控等工作，我又先后组织编制集

团会计核算手册、统一建设会计集中核

算系统、强化以战略为导向的预算管理、

深化资金和税务集中管控、建立财务风

险预警体系等，确保在快速发展的过程

中管控好集团风险。抓管控最忌讳的就

是一刀切，因此我们针对不同企业特点

实施不同的管控模式：对于规模大、成

熟度高的公司适度放权给公司董事会；

对于规模较小、成熟度较低的公司则适

度集权，同时建立起一企一策的业绩考

核体系，充分调动所属企业的积极性。

近几年来，首旅集团处于传统产业转型

期、大型项目建设期、新兴产业培育期

的“三期叠加”时期，业绩有所波动，但

集团整体风险控制较好，营收规模和利

润水平始终处于市属企业的前列。

当前，全党正在开展“不忘初心、牢

记使命”的主题教育活动。对照初心和

使命，对照党章党规，对照先进人物和

模范典型，我深感自己还有很长的路要

走：系统深入地加强理论学习，努力做

到学懂、弄通、做实，创造性地将党的大

政方针用于指导本企业的发展实践，深

入基层和群众、更好地担当作为等，都

需付出心智和努力。我相信，随着时间

的推移，我一定能够学以致用，带领自

己的团队为所在单位、为社会创造更大

的价值。

我们会计人，永远在路上！
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